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毕业离校50年了，回顾ᖰ事深感在⇿

个人生关ཤ，䜭是⇽校“自强不，ᗧ

载物”的校䇝◰࣡我不断前进。

жㇽᮽㄖ᭯Ӱ⭕䖞䘯

1970年3月，清华、北大ᩎ毕业分䝽

试点。工宣队ੜ䈤我在家ґ农ᶁ有个未ႊ

，就➗顾我分䝽到了⊏㣿ⴱ高䛞৯。

3月24日，我到高䛞৯革委会政工组

报到。之后，政工组把20名各校毕业生

集中起来，到各个ґ䭷ᐑ回举办《打ق新

唈无闻，ޒޒ业业，做好本职工作，是所

在单位的优秀员工。他们一生⋑有䖹❼的

成果，⋑有显䎛的职位，也⋑有太大的名

≄，ն正是千千万万这ṧ的清华人，在国

家建设中发ᥕ了重要的作用。

我就是这Ӌ清华人中的一员，一䖸子

过得ᖸ平ࠑ，也ᖸ平␑，ն是并不平ᓨ，

㘼是非常ݵ实。在清华毕业60ઘ年之际，

以此小文感䉒⇽校的培养和教育。
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铭记校训  砥砺前行
○凌桂生（1970 届土建）

⋉ⲷ》展㿸。在一个月内，我们҈着几ᶑ

小船走遍了高䛞所有人民公社。这项ݹ㦓

任务完成后，政工组ਜ集我们公布分䝽方

案。ᦞ⎸⚥通人士䘿䵢，我们这个才子

〖ቁ⑨的家ґ教师ཷ㕪，㔍大多数毕业生

将到农ᶁ小学教书，㘼我将到最大的৯属

工ল——水⌥ল当工人。৯委常委、政工

组主任顾正云作了政治动员后，组织组长

李⪎公布方案。李⪎刚䈤完五个人的去

向，顾主任接到一个电话，兴奋地䈤：

“这次我৯办的展㿸ᖸ好，ᢜᐎߋ分区要

我们立即写ԭ总结报上去。

：们䈱来写ੰ˛”我䈤

“当然是由学中文的同学写

。”这无ᔲ于ᕅ火✗身，

几个分䝽到䗩远农ᶁ的中文

人才ᔲਓ同声地䈤：“清华

高才生ӰѸ䜭能干，让Ṳ生

写最合适。”⋑等我৽傣，顾

主任就拍ᶯ了：“小快去写

。写完了分䝽工作。”

我㣡了一下午写成，第

二天上班䘱给顾主任看，他

手一ᥕ：“我不看了，快

介绍ؑ到ᢜᐎ广䲥东䐟ߋ
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分区程政委，他让ᘾѸ改就ᘾѸ改，

改好回来。”我立即྄䎤ᢜᐎ，亪利

到政委，他审䰵后笑着䈤：“行，不用改

了。回去向顾主任问好。”我立即回程复

命。

不几天，顾主任把我ਛ到他办公室，

非常高兴地对我䈤：“小看，我们的

总结ⲫ上⊏㣿ⴱߋ区的ㆰ报了，可为高

䛞长㝨了。我们研究决定，就分䝽在政

工组工作了。去李⪎，参加䝽༷公

社领导班子的五人小组工作。”我到李

组长，声᰾我不是党员，不适合在组织组

工作。他䈤：“䐏我一起工作，可以争

取入党ో。”他带我进入ẓ案室，要我㘫

䰵几大Ḍ子的干部ẓ案，把㻛考ሏ人的ㆰ

历和优㕪点分别᪈ᢴ到一张表格上，提交

৯委讨论，⺞定ଚӋ干部可以提职。当天

下午，总务处在政府大楼后院给了我一䰤

ᡯ，㊹ࡧ一新，䝽好家具用૱，ᑞ我从招

待所ᩜ来定ት。ॺ年后，我成了৯委书记

ḕ长䬦的䐏班，二人僁自行䖖下ґ䜭是他

᫁船过⋣。

ж㓮䈹Ԛ䇟ᡇԄ䴬ᔶခ

好Ჟ不长，我ᛓ病需我回家➗顾，

我ᜣ调回泰兴。请调报䘱上去第二天，

䍒政ተ长带我到政府ᯱ䗩200多㊣远的一

ඇ㨌园，䈤领导ᜣ在这里盖个小院给我

տ，要我把农ᶁ子接来，安ᧂ在里当

代课教师。我对他们的ⴋ情深表感䉒，ն

我⇽亲坚决不肯离开家ґ。无ླྀ，经组织

发࠭协调，泰兴䛓䗩同意调进，ն是要分

䝽到农ᶁ当小学教师。

我去泰兴组织部报到时，我䈤：“我

思ᜣ⋑改造好，会把学生教ൿ，ᛘ让我

到工业学大ᒶ、农业学大መ工作队䭫⛬一

下。”接待我的同志同意了，用手一ᤷ

䈤：“好，到对门356ݯ办公室去工

作，干完了分䝽。”

356办公室原是深᥆“516分子”的，

后来成了“双学办公室”。总负责人是৯

革委会副主任Ṯ⦹太，办公室主任是教育

ተ长陈Ჟ东。陈主任见我䫒ㅄᆇ写得┲

亮，就安ᧂ我䐏着㘱秘书ᢴᶀᯉ。一个多

月后，Ṯ主任要对全৯工作队讲话了，㘱

秘书要我先起草，经他؞改后ᢴᮤ⌱䘱

上去。我连ཌ䎦写，他看后让我直接䘱大

主任。我䘱去后，Ṯ主任ᖸ满意。从此，

他的报䜭由我写了。ॺ年后，办公室

䬰，Ṯ主任通⸕组织组分䝽我到৯ഒ委工

作。大家䜭䈤ഒ委是出干部的地方，ն我

䘈是希望去工业ተ做Ӌ接䀖实际的工作。

Ṯ主任正好是分管工业䍒䍨的，他当即同

意。第二天我就从组织组到介绍ؑ去了

工业ተ。

在工业ተ干了几年，我㻛调到৯计划

委员会，后来成立了经济委员会，我৸来

到经委。㲭然位不断变ᦒ，ն我䲔了完

成本职工作外，䘈要随时为৯领导写会议

报。ተ长、主任的报要写，৯委分管

工交䍒䍨的副书记、副৯长的报要写，

䘈经常㻛ᣃᐞ参加৯委书记的重要报起

草。十多年䰤，我从一个泰兴不愿接收的

办事员成长为秘书、科长、主任。1988年

8月，调任兴化市副市长。

жѠ䭏䈥ሲ㠪ࢀ㚂Ѱ≇

20世㓚80年代后期，⊏㣿ⴱ号ਜ工ল

Ա业出资培养人才。正在我ᘉ于去兴化市

䎤任的时ى，参加高考的大ྣݯ分数出来

了，ᐞ3分可以上本科。ᴻ友们出主意：

全৯已有2300多个学生是工ল出资上大学
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的，我们让ᢜ子⊏药业集ഒ出点䫡让ᆙ子

上本科。我同意工ল出一ॺ学䍩，ᆙ子

毕业后到工ল工作г年以上。我在ᴻ友

䲚同下到ল里取了3800ݳ，之后交给无䭑

䖫工业学院让ྣݯ上了本科。

1990年，⊏㣿ⴱ㓚委开始清ḕ子ྣ上

学“自䍩公报”问题。在调ḕ我ྣݯ上学

问题中，文化程度不高的子因为不到

学校的收Ⅾࠝ证，就䈤把䛓ㅄ䫡ᆈ䬦行

了。这就导致了我“以ྣݯ上学为名ץঐ

集体资䍒”的䘍㓚问题。4月6日，《新华

日报》ཤ版࠺ⲫ报导，我㻛䬰副市长职

务。全৯用公Ⅾ䘱子ྣ上学的人员中只有

我一人受到处分！

我ᜣ立即〫交工作返回家ґ。兴化市

委、市政府三ᥭ留，并新设“重大工程

办公室”，任命我为主任。正值此时，兴

化䚝䙷了Ⲯ年未见的⍚⚮，ᮤ个ґ䜭⎨

入水中，连李呿总理来视ሏ的直ॷ飞机䜭

不到ڌ机的地方。我把个人的事ᢄ到一

䗩，义无৽顾地ᣅ入抗⍚ᮁ⚮工作，日ཌ

㤖干。三个月后，⍚水䘰去，我৸ཹ命带

一名ࣙ手䎤北京筹办“兴化市抗⍚ᮁ⚮≷

报会”。我们向中央八位部长和150多位

ਨ、ተ、处长及北京各大Ⴢ体记者≷报抗

⍚ᮁ⚮情况，会议安ᧂ得到一致好评。

离京回到家，我㘫㇡قḌ，最后在

子㺓服里到⍇成ഒ的ྣݯ上学㕤䍩收

ᦞ，用水⌑开。市委书记连ཌ带我去南京

面见⊏㣿ⴱ领导。一个多月后，兴化市人

大常委会全⾘选举我担任副市长，继续分

管工交外䍨工作。 

ж仍ࡓᗹཿ⥤⡬㘷җӨ

几十年䰤，我䜭在工交外䍨战线工

作。起ࡍ，我是为一Ӌ㘱干部起草关于

全৯有关工作的报、文件，因此，我㻛

称为经济的“活ᆇ典”、领导的“金ᤀ

ỽ”。我走上领导位后，就把⇽校给我

的教育运用到实䐥中去。

20世㓚80年代ࡍ，我亲自㕆写了《全

৯工业中、长期发展㿴划》，提出“改中

䰤，㺕两ཤ，发展产业䬮”的目ḷ，交৯

人代会讨论通过后Ԉ䈨实施。我重点啃࣡

Ա业大力开发市场和实行产૱更新。我

᰾⺞提出“供䬰是第一䖖䰤”的ਓ号，多

次ਜ开ተ长、ল长会议，ⶓ促他们把ݹ

ᣅ向市场，按社会需求组织生产。我请来

多所高校㩕䬰方面的教授、专家，给ল长

们上课˗让㩕䬰工作做得好的Ա业介绍经

验，䗵䙏ᢝ䖜大部分Ա业产૱〟、资金

流䖜不的ተ面。为了让ল长们开䱄视

䟾，我四天内两次飞䎤广ᐎ，』下广交会

对门的体育侶，在广交会开幕前一天，开

办了“泰兴名优特产૱展䬰会”。我们ॺ

个月接待国内外客商五万余人，ㆮ䇒800

多ԭ合同。

在技术和产૱更新方面，我一䗩动员

工ল〟ᶱ与大专院校和科研单位ᤲ䫙，一

䗩把所有䬦行行长集中起来作思ᜣ动员，

请求他们对经过论证的可行项目给予大力

支持。我䘈㔏筹了数Ⲯ万ݳ让经济委员会

直接控制，对新૱开发急需用䫡的单位立

即放Ⅾ，见᭸ᶱ快。微小ᰗ的䖤承ল开

发出佀Ṽ䖜ⴈ，获得大䟿定单，我立即支

持他们7万ݳ，䗵䙏形成批䟿生产能力，

两年ᩜ进了新建的লᡯ。全৯㓪织嗉ཤ

Ա业哴ẕ布ল，年产值多年ᗈᖺ在一千万

ᐖਣ，我几次去国家计委，争取到160ݳ

台䱄ᑵ织机和60台ࢁᵶ织机，成功织出了

ㅖ合外䍨要求的⢋Ԅ布。接着৸ᩎ成了预

㕙、水⍇、⸣⼘等工序，年产值ᖸ快突
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ӯݳ。泰兴制药লਓየ䖖䰤㻛国家医药总

ተࠝ一ሱ人民来ؑ定为生产ٷ药Ա业，我

请来国家、ⴱ、地区和৯四级药检机构检

测，䢤定的1501批药物全部合格。我带着

两个ࣙ手䎤京，多方྄走，最后由新华社

写进“大内参”䘱到中央书记处获得批

示，由国家经委主要领导㻱定我们胜䇹。

国家医药ተ在全国为䈕লᚒ复名䂹，ᤘ给

1500万ݳ技术改造䍩，我৸请⊏㣿ⴱ政府

直接批准了“ᢜ子⊏制药ল”的名称。这

个ল几年的产值䜭突Ⲯӯ，成为全国⸕

名的药业集ഒ。

兴化是农业大市，工交和基础设施㮴

ᕡ。我向上要䫡，向下发动，三年实现所

有ґ䭷通公䐟，6000门程控电话ᣅ入运

㩕，新建了22万Կ变电所，ṩ䲔了ґ经

常ڌ电之㤖，天㦂ᕅ来日本、美国、中

国台⒮客商兴办合资Ա业。我大力培Ἵ僘

干Ա业，发现一个3000千瓦小火电ল的ল

长ᖸ有䰟，就带他上北京、下广东，开

发子午线䖞㛾䫒ᑈ线。我八次ᤌ䇯化工部

长顾秀㧢，在部里不到就去她家，㓸于

批下了项目，获得了首期1600万ݳ。经过

Ⲯᣈ不ᥐ的努力，ᩎ成了数Ⲯӯݳ的集

ഒ，不仅为国内十大䖞㛾ল䝽྇，䘈大䟿生

产供应㊣其林䖞㛾，成为世界⸕名Ա业。 

жѠࡑᝅᒨ࠰ж⮠Ӂѐ

1995年ᓅ，我ཹ调任ᢜᐎ市政府傫北

海办事处主任，负责东南亚事务。我们首

先与越南建立了合作关系，在越南广ᆱⴱ

办起了手ᢦᤆ拉机组㻵ল，将ᤆ拉机解

以䴦部件免〾进去，组㻵后䬰ᖰ南北农业

区。同时，把ᢜ子⊏药૱䬰ᖰ西贡。

1997年，我的㹰高至201mmHg，

请病ٷՁ几个月后办理了病䘰手续，从

此来到我最⟏ᚹ的市——深圳。从⇿天

䎵负荷工作一下变成无所事事的䰢人，这

种⓻ણ非常䳮受。在身体逐步好䖜之后，

我决心重新奋起。

我分᷀形势，㿹得⾆国的振兴在于科

技，因此决定办一个科普教育基地，从ဳ

ဳᣃ起。我把ᜣ法与深圳市教育ተ副ተ长

陈观ݹ商䟿，他是清华1969届精仪系校

友，非常支持我的方案，当即同意以市教

育ተ名义出具兴办科普基地的文件。

到批文，䈤干就干。ն是，我平生

的〟蓄只有一万ඇ䫡，ᐗྷ䳮为无㊣之

⚺。平生第一次向ᴻ友ُ䫡，』下了深圳

农科中心的场地，亲自带领新招的员工开

㦂平地，清理杂物。

ᩎ科普基地ᗵ享有科技含䟿高、ሃ教

于Ҁ的项目。农科中心有一Ӌ科研项目可

以就地取ᶀ。我৸专程去北京参观中国科

技侶，㔈制了一Ӌ᱃于制作的项目草图。

回来用䀂䫱做了自行䖖走䫒丝、━䖞组

“自我提ॷ”“䀂力台”“⻱性ᧂ䴧”

等项目。第一学期接待了1700多学生，㲭

然ҿ了，ն看到了希望。䈱⸕，一场“非

典”让所有学生不准出校园，我们ҿ得更

多了！ն我坚ؑ：开展科普的方向是正⺞

的，只好⢉ᥪ着。“非典”后的一学

期，接待学生17000余人，略有利。我

৸䎤京，请中国科技侶的清华校友ᕅ见ᑞ

ࣙ，制作了“无水劬⊐”㲊ᤏ场Ჟ、⋑有

Ⳟ的啃、◰ݹ⩤等项目，大大提ॷ了科普

水平。

2008年，深圳市科协发文正式命名我

们的“䍍尔科普”为“深圳市科普教育基

地”。各Ⴢ体䜭在ཤ版࠺ⲫ新闻：祝贺深

圳首家民㩕科普Ա业ᤲ牌。市委书记也来

电话，感䉒我们为深圳ᆙ子做了件大好事。
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2011年，市科协⢥线让我们与中国农

业科学院⻗ዝ基地合作。这里是全国青ቁ

年科普示㤳基地，是袁䲶平50ә䎵级杂交

に试验基地，有大⡷的果园、㱁㧷园，农

业科技≋围⎃䛱。我们设了力学、ݹ

学、电学、⻱学、◰ݹ、Ր感、数⸱、机

ಘ人、无人机，䘈有300多台微ර机床，

使科普工作上了新台䱦。2017年，我们开

䗏第二个基地，加了曲ᷴ⢱、水䖖、仾

䖖、⸣⼘、⸣㠬、微ර织布机、针织机、

⤜䖞䖖，䘈有活ᆇ印ࡧ、染工㢪，ᩝ建

䎥ᐎẕ，㻵ᆄ᰾䬱等，让学生体验农㙅

文化和Ր㔏工㢪。2018年，学生接待䟿突

15万人次，䐫身同行前ࡇ。

今年是我们清华毕业五十ઘ年。在这

有重要意义的时刻，我愿献上大学一年级

的几ࡉ㓚事，以感ᚙ⇽校培育之ᚙ，ᘰᘥ

同学友䈺之情。特别䳮ᘈ我们力004班，

大一时㻛评为全校四好班。

ᡇⲺᐾ、㘷ᆜ䮵ਬᒼࡐ

㘱学长ਦᒶ刚是我在中学时的ᚙ师，

䘈是我来清华大学的ᤷ䐟人。ੜ䈤他两次

进大学学Ґ，第一次学Ґ൏ᵘ工程，所以

学校让他教物理课，我们在课上䘈ੜ他䈤

起䫫过⊑水管䚃。1946年৸入清华文学院

外国文学系，1948年毕业。后在国家对外

䍨᱃部工作，中英1954年建立代办级外交

关系后，ᴮ担任英国ন任首相㢮ᗧ礼的䇯

华㘫䈁。 

ਦ㘱师于1957年下放ࣣ动㻛分在⋣北

ⴱ䲶৯，后在䲶一中任教。1962年他

教我们高一物理课。他教学精⳺求精，ѕ

䉘䇔ⵏ，㙀心讲解，教学᭸果ᖸ好。物理

课是高中䱦⇥学生学Ґ物理ᾲᘥ和数学

应用的最好结合点，ਦ㘱师䘈ᕅ导我们讨

论由物理课所延ը的⸕识。ਦ㘱师是ᚙ

大学一年级纪事五则
○卫景彬（1970 届力数）

师，更是⳺友。1963年᳁期，我䘈收到了

᳁ٷ回北京的ਦ㘱师寄来的当年最新出版

的《高中物理复Ґ提㓢和Ґ题》，使我深

受感动，䳮于言表。1963年᳁ٷ后回校，

৸䍝Ҡ了两本物理书，让我交给ਖ外两个

同学。后来ਦ㘱师不担任我们高二物理

课，նত一直关心我们的学Ґ。1965年高

考，我们班有三个同学䜭考上了清华大

学，成为我们䲶一中的傴ۢ。

在我去清华报到前，ਦ㘱师给了我一

ሱؑ，让我到清华后与ਖ外两同学一起去
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